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永續深根  
開創花東富足與樂活
花東地區永續發展
策略計畫公聽會紀實

經建會都市與住宅發展處

為
落實推動《花東地區發展條例》規定事項，及

總統加強花東地區建設之指示，行政院除於去

（101）年 7 月指示由經建會負責幕僚作業，會同相關

機關積極推動辦理外，並於今年 3 月 27 日設置「行

政院花東地區發展推動小組」，統籌協助行政院推動

《花東地區發展條例》之相關工作。其中，依據條例

規定應由行政院擬訂之花東地區永續發展策略計畫，

為花東地區整體發展之上位計畫，為充分凝聚地方共

識，經建會自今年 3 月起陸續邀集花蓮、台東縣政府

及中央相關機關進行研商討論，並在花東地區完成五

場邀請論壇，廣泛收集中央及地方政府相關單位、在

地民間團體、專家及學者的意見。

日前行政院花東地區發展推動小組就經建會所擬訂

之花東地區永續發展策略計畫（初稿）分別於台東縣、

花蓮縣舉辦三場公聽會，在召集人林政務委員政則主持

下，與各基層民意交換意見。林政委表示，馬總統及
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陳院長非常重視花東地區的發展與建設，推動小組將會全力協助行政院整合各

部會資源及基金預算投入花東地區，落實永續發展的願景，並將各方寶貴建言

將納入策略計畫修訂以及縣府綜合發展實施方案參考。三場公聽會最後圓滿完

成，也為策略計畫注入基層鄉鎮之民意能量。

 

地點：台東縣

日期：101年5月8日

行政院花東地區發展推動小組於當日上午在台東縣政府文化處藝文中心

演講廳舉辦花東永續發展策略計畫（初稿）公聽會，台東縣黃縣長健庭、縣議

會陳副議長宏宗、立法院劉委員櫂豪等地方首長與重量級民意代表、縣議會議

員、鄉鎮市長、重要在地民間團體成員均親自到場，參與者達 200 多人，為時

近 3 個半小時的公聽會，與會人士發言踴躍。

行政院林政務委員政則親自主持公聽會。
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召集人林政委首先表示，馬總統自 2008 年上任後一直十分重視花東地區

的建設，在「愛台 12 建設」中亦將東部交通建設改善等相關計畫，以及產業加

值創新列為重要建設項目，全力推動辦理。此外，為落實推動《花東地區發展

條例》之相關事宜，陳院長並兩度致電關切推動情形。

黃縣長於致詞時強調，未來應根據「花東條例」的基本精神，加速改善台

東地區基礎醫療、教育、社福環境，創造就業，解決長期人口流失等問題，妥

善運用「自償性」以使花東基金永續運作，同時並強調有關基金預算分配不應

以人口比例為依據，否則會造成弱勢地區更弱勢。

與會人士則針對環境、交通、教育、產業、原住民文化、公共參與、基金

運用等多項議題提出建言，例如進行政策環評確保環境與產業發展兼顧、改善

區域內外交通、建立民眾永續觀念的教育機制、注重原住民文化傳承及語言教

育、成立縣級推動小組納入鄉鎮市長及代表、不能因基金成立而減少公務預算

編列等。

各界踴躍參與，現場座無虛席。
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針對現場民眾所提意見，台東縣政府表示，推動小組作為中央各部會與花

東兩縣政府之間的協商平台，對於落實永續發展至關重要，有助於後續資源整

合及實施方案的推動執行。未來縣府將由下而上加強與地方基層的溝通及計畫

整合，以形成共識與政策。

經建會黃副主委萬翔接著回應，公聽會中各方提出有關策略計畫部分的意

見將會納入計畫草案參考，至於涉及綜合發展實施方案的部分則可提案送縣府

納入綜合發展實施方案參考。此外，經費預算將以計畫為導向覈實編列。 

林政委最後表示，推動小組將會全力協助行政院整合各部會資源及基金預

算投入花東地區，落實永續發展之願景。

地點：花蓮縣

日期： 101年5月11日

行政院花東地區發展推動小組於當日下午在花蓮縣衛生局大禮堂舉辦花東

永續發展策略計畫（初稿）公聽會，立法院王委員廷升、蕭委員美琴、台東縣

議會饒議長慶鈴，以及花蓮縣議會議員等地方首長、重量級民意代表及重要在

地民間團體均親自到場，現場預估湧進超過 200 人，會場為之爆滿。

王委員致詞時表示，希望透過花東基金 400 億元關心庶民經濟，提升區域

整體競爭力。台東縣饒議長則期盼花、東兩縣未來能攜手合作，透過區域合作

讓花東發展能後來居上。

與會人士則針對環境保護、公共參與、基礎建設強化、觀光發展、人才培

育、原住民文化、基金運用等多項議題提出建言，如劃定環境敏感區，明確訂

定開發規範；縣府應與民間建立對話機制；匡列一定金額改善鄉鎮市地方基礎

建設；將花東快速公路、國際會議中心、南北濱整體建設等工程納入策略計畫
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辦理；發展海洋城市；以在地社區及部落為單位發展高品質、高產值觀光；增

加教育資源，加強人才輔導與培育，連結就業機會；尊重原住民基本法及原住

民文化與權益，匡列一定金額協助改善原住民生活；不得因基金成立而減少公

務預算編列；花東兩縣的基金分配方式應明確等。

針對現場所提意見，經建會黃副主委萬翔統一回應，條例的推動將採雙軌

制，中央擬定策略計畫以指引發展方向，地方綜合發展實施方案則循發展方向

推動落實，並依據計畫引導預算原則，覈實編列經費。至於經費來源採中央公

務預算、地方預算、民間投資及花東基金等多元規劃，不會發生花東基金排擠

公務預算編列的現象。黃副主委同時指出縣府應盡早與鄉鎮市長、民間團體就

綜合發展實施方案進行溝通協調，以凝聚地方共識。

蕭立委接著提到，花東基金是十年經費，超過地方任何選舉任期，應做長

期規劃以符合地方民眾需求。

林政務委員於會中表示，未來將會把各方建言納入計畫修訂與實施方案的參考。
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林政委最後表示，各方建言將納入策略計畫修訂以及縣府綜合發展實施

方案參考，後續將儘速完成策略計畫修訂，陳報行政院核定。政委特別再次強

調，馬總統及陳院長非常重視花東地區的發展與建設，推動小組將會全力協助

行政院整合各部會資源及基金預算投入花東地區，落實永續發展的願景。

地點：台東縣

日期： 101 年 5 月 25 日

為廣納地方基層對花東永續發展策略計畫（初稿）之意見，行政院花東地

區發展推動小組於當日上午在台東縣政府簡報室再次舉辦台東縣鄉鎮市基層公

聽會，台東縣張副縣長基義、行政院東部聯合服務中心高執行長揚昇以及太麻

里鄉程鄉長、池上鄉林鄉長、綠島鄉李鄉長、謝主席、成功長侯鎮長等鄉鎮市

長均親自到場，現場預估超過 50 人參與。

花蓮公聽會吸引上百位民眾到場參與，共同關心花東地區未來發展。
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與會人士聽取簡報後，對於 5 月 8 日台東公聽會各界所提之建議具體回

應，大部分均已參採納入策略計畫及縣府綜合發展實施方案內，都表示肯定，

並針對基礎建設強化、跨域整合、基金運用等議題，再次提出多項建言，如離

島建材運費補貼、公共交通及生活設施改善、水電設施配套、南島文化園區、

漁港更新活化、溫泉的開發、低碳島建設、國家人權博物館、海上藍色公路、

中央與地方充分溝通、鄉鎮計畫的補助、花東經費合理分配、採競爭型補助方

式等。

針對現場與會者所提意見，經建會黃副主委萬翔逐一詳細回應，並承諾將

與會者所提出的建議納入策略計畫及縣綜合發展方案。此外，黃副主委並表示

有關行政協調事宜，推動小組將提供協調處理；另強調花東兩縣應加強內部合

作，以提升外部競爭力，帶動區域共同發展。高執行長接著表示，東部聯合服

務中心將持續反映地方意見，使得條例能具體落實。

林政委最後總結表示，有關經費分配原則，花東已有初步共識，將以共同

合作發展為目標。此外，為能具體彙整各地方基層的整體發展需求，加強上中

下各層次計畫之整合，請經建會制定統一表格，由鄉鎮市就未來十年發展研提

整體發展計畫，送請台東縣政府審酌納入縣綜合發展實施方案中，並循程序報

核，以作為將來花東建設與編列預算之依據。

林政務委員表示，推動小組將彙整地方意見，以期具體落實花東地區永續發展願景。


